

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE

AÑO II.

Número suelto 5 cénts.

LÉRIDA, JUEVES 22 de OCTUBRE de 1896.

Número suelto 5 cénts.

NÚM. 556

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero
Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3. 2.º

Administración; Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.
Los originales deben dirigirse con sobre al director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. 10 30
Los comunicados á precios convencionales.—Escuelas de defunción ordinarias 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

CHOCOLATES DE MIGUEL ROIG

CASA FUNDADA EN 1843

33 años de consumo creciente por el público que distingue lo BUENO de lo BONITO

CHOCOLATES SIN REGALO

nutritivos y estomacales, confeccionados con Cacaos superiores, Azúcares de Cuba y Canela de Ceilán; elaborados con esmero y á la vista de quien lo desee. Este es el

VERDADERO REGALO

para el ESTÓMAGO y PALADAR del consumidor.

De venta en la mayor parte de Pastelerías, Confiterías y Ultramarinos de esta capital y su provincia.

¡CHOCOLATES!

Todo buen consumidor recomienda los acreditados de

P. LANA--ZARAGOZA

Depósito de Capas

DESDE 15 Á 100 PESETAS.

Paños de inmejorable calidad; vueltas del mejor gusto y en variadísimo surtido

COMERCIO DE ANTONIO PERUGA

Plaza de la Constitución, número 2.

Farmacia de T. Arnaldo

LÉRIDA

Mayor 17 (contiguo á la Diputación) Mayor 17, Lérida.

PÍLDORAS tónico-reconstituyentes ARNALDO á base de oxalato de hierro y cuasina. De excelentes y rápidos efectos en la Clorosis, Anemia, Debilidad general, Inapetencia etc., etc. Dosis: dos píldoras antes de cada comida.

Gran surtido de objetos ortopédicos é instrumentos quirúrgicos.

Elaboración de vinos y jarabes medicinales.

Análisis químicos (de alimentos, aguas, leche, orina, tierras, etc.)

El empleo de drogas de superior calidad, la estricta sujeción de los trabajos de laboratorio á los principios químico-farmacéuticos y una economía razonable constituyen la principal recomendación de nuestros preparados.

Mayor 17 Lérida (contiguo á la Diputación) Mayor 17.

P. ROSINACH

inventor de los afamados

POLVOS RATICIDAS

el que dará 1000 ptas. al que presente mejor procedimiento para destruir los ratones, pero sin peligro.

En cuanto á mi profesión de Dentista, soy el peor y el más caro de la provincia.

No confundir este gabinet con dos mas, que son mucho mejores que el mio.

Blondel, 2.—Lérida.

AGENCIA DE NEGOCIOS

BALDOMERO SOL

Rápido despacho de toda clase de asuntos en

MADRID

Calle del Clavel, 1. pral.

D. Cándido Jover Saladich

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.—Lérida

LAPIDAS

Las familias que deban comprarlas encontrarán un rico y variado surtido

LÁPIDAS FUNERARIAS

en el taller de mármoles de : : : :

JAIME BARBA

20—Calle Blondel—20.—(Banqueta.)

LÉRIDA

En el mismo se encontrarán, á la mitad de su precio

CHIMENEAS, FREGADERAS, LAVAMANOS, etc., etc.

Se tomarán en arriendo 5 ó 6 jornales de tierra

con torre cerca de la población. Darán razón en esta administración.

Protección á los pájaros.

Para que los Sres. ALCALDES y MAESTROS puedan cómodamente cumplir con el art. 2.º de la novísima Ley, se han confeccionado en la

Imprenta de Sol y Benet

Mayor 19; los rótulos que deben fijarse en las puertas de las Casas Consistoriales y Escuelas, Impresas en gruesos caracteres.

Se remiten á vuelta de correo al que los pida á los señores SOL Y BENET.

Feria de la villa

DE

LUMBIER (NAVARRA)

El Ayuntamiento de la citada villa anuncia la celebración de su segunda feria que tendrá lugar en los días cuatro, cinco y seis del mes de Noviembre próximo veniente. Se previene á los que á ella concurrirán con ganados, que estos podrán disfrutar de los pastos necesarios sin que por ello vengán obligados á pagar cosa alguna.

Lumbier 1.º de Octubre de 1896.—El Alcalde Presidente, Pascual Aroza.—Con acuerdo de S. S.ª, Rodolfo Uriarte, Secretario. 1-8

La clave del porvenir

No damos crédito alguno, ni la opinión debe darle, al ultimatum que se supone dirigido al gobierno español por el de los Estados Unidos fijando un plazo para la pacificación de Cuba y amenazando en otro caso con el reconocimiento de la independencia. Pero en cambio, creemos que el plazo y la amenaza existen virtualmente como resultantes de la política interior de los angloamericanos y sin que necesiten notificaciones ni formalidades diplomáticas. El término de la expectación en el gobierno norteamericano coincidirá con el de la presidencia de Mr. Cleveland si para entonces no han conseguido nuestras tropas limitar la insurrección al departamento oriental.

¿En qué forma intervendrán, si ese caso llega, los Estados Unidos? No lo sabemos; pero seguramente lo harán en forma que aliente la insurrección y dificulte nuestra acción militar más aún que en la actualidad. No se atreverán á intervenir por medio de las armas, pero sí por medio de la diplomacia, del contrabando, de los empréstitos al filibusteris-

mo y del reconocimiento del gobierno que preside el marqués de Santa Lucía, seguros de que por nuestra parte, sobre todo si continúa subsistiendo el actual régimen en España, lo hemos de tolerar todo y hemos de callar á todo.

Nada de eso sucederá si los doscientos mil hombres que hemos puesto en Cuba, á costas de sacrificios, cuya extensión no hemos medido aún, alcanzan una serie de victorias que reduzcan la guerra á una revuelta de negros en Oriente. Por eso venimos diciendo hace tiempo que todos los problemas de la vida exterior é interior de España están reconcentrados hoy en la provincia de Pinar del Río. La victoria dará no solamente las provincias más importantes de Cuba, sino los millones del empréstito, la paz con los Estados Unidos y la pacificación de Filipinas. El fracaso dará todo lo contrario y algo más, muy grave y trascendental respecto al régimen interior de España.

A título de españoles ante todo, y sobre todo, hacemos fervientes votos por el triunfo de nuestras armas en en Pinar del Río ¡Por la honra de la patria no quiséramos afrontar conflicto alguno de carácter internacional con un gobierno tan débil! ¡Basta ya de Mellillas!

Canal de Tamarite

Invitados por el ingeniero director de las obras reunieron en San Esteban de Litera, el alcalde de dicha villa y los de Tamarite, Alcampel, Albelda, Almacellas, Monzón, Almunia de San Juan y Binéfar, con objeto de tratar el asunto de las expropiaciones de los terrenos que ha de atravesar dicho Canal, y la forma y manera de ir colocando en dichos trabajos obreros pertenecientes en su mayoría á la zona regable.

El Alcalde de San Esteban presidió la sesión. El señor Corsini, mani-

festando que sometía á la deliberación de los allí reunidos la colocación de obreros, pues que no ocultándosele las muchas y apremiantes necesidades que la clase trabajadora de la comarca tenía y siéndole por otra parte imposible poder colocar á todos os que el desearía y seguramente lo necesitan creía que nadie mejor que os respectivos Ayuntamientos podían conocer las necesidades de cada localidad para ir socorriendo las más perentorias.

Discutióse ampliamente sobre el particular, acordándose que á medida que la amplitud que pueda irse dando á las obras vayan permitiendo la colocación de obreros, se hará un reparto partiéndose como base, del censo de población, para ver á los que de cada uno de los pueblos corresponde principiar á trabajar; comunicará el resultado á los Ayuntamientos interesados y estos elegirán en la forma que estimen más conveniente aquellos que á su juicio sean los más menesterosos.

Según manifestación del mismo señor, las obras por ahora se efectuarán en una extensión de 6 kilómetros siendo el centro de ellas Alsriols.

El señor Alcalde de Alcámpel suplicó al señor Corsini se sirviera, á serle posible, manifestar el número aproximado de obreros, que por este año y cuando el trabajo adquiriera toda su extensión, podrían encontrar colocación en el mismo.

Nada en concreto pudo decir el interpelado, respecto á esto, adelantando no obstante la seguridad de que serían todos aquellos que las circunstancias le permitieran.

Dijo además que el abastecimiento de útiles y herramientas lo haría por subasta anunciada con la debida antelación en los Boletines Oficiales de Zaragoza, Huesca y Lérida, por lo menos.

Pasóse á continuación á la fijación del jornal que los obreros debían percibir, acordándose que fuera de 1'50 pesetas.

Habiendo hecho alguien amistosas observaciones acerca de lo reducido del jornal, el Sr. Corsini manifestó que en compensación á eso se proponía dar destajos é hizo la aclaración que el tipo fijado era como mínimum; que pondría además á disposición de los obreros todas las casillas de que podía disponer, diciendo que el obrero había de encontrar en él siempre, cuantas facilidades y ventajas pudiera concederle, compatibles con sus deberes.

Se extendió en atinadas observaciones y en párrafos elocuentes y hermosos, tanto ó más que por su corrección y forma por la sinceridad con que hablaba, declaróse partidario y entusiasta defensor del obrero, terminando su discurso diciendo: «Yo soy también obrero, entre ellos he nacido, con ellos vivo hace muchísimos años y entre ellos moriré».

Púsose á discusión inmediatamente la cuestión de las cuestiones; la expropiación gratuita para el Estado de los terrenos que ha de ocupar el Canal.

Detenida discusión se mantuvo sobre este particular, en la que intervinieron los representantes de Tamarite, Monzón y otros llegando por fin á una proposición que fué presentada por el de San Esteban, en la cual se decía que en vez de pagar cada municipio á los particulares que en su término se expropiaran como se había indicado en alguna otra reunión, que fueran todos los enclavados en la zona regable los que contribuyeran á pagar el importe de esas expropiaciones y que para ello se partiera de la base de la riqueza que cada pueblo tuviera amillarada.

Fué aprobada esta proposición con la enmienda presentada por el representante de Alcámpel, para que sirviese de base de partida para el reparto, el número de hectáreas de terreno que cada pueblo va á transformar de secano en regadío, por la construcción del Canal y no la riqueza que cada pueblo tuviera.

A pesar de ser esto al parecer lo más práctico, si el acuerdo de hoy ha de hacerse algún día ejecutivo, ¿qué de obstáculos y de disgustos ha

de proporcionar al país en general y á los ayuntamientos más especialmente!

Cada día se hacen más elogios de la actividad que despliega en todos sus trabajos de mediciones, rectificaciones, etcétera, el citado Sr. Corsini, y causa admiración que este ilustrado señor, con sus setenta años, no se dé punto de reposo, hasta el extremo de parecer incansable. Suyo, C.

Madrid

No ha variado en nada la situación. Seguimos igual que ayer, salvo que cada 24 horas pasadas sin que aparezcan soluciones, se agrava el mal y amenaza nuevo conflicto.

Es, pues, inútil que insista en repetir lo dicho ya acerca la gravedad de las circunstancias, ya que está en la conciencia del país.

El Sr. Cánovas comprendiendo, las múltiples cuestiones hoy pendientes, y cuya solución puede formar por sí sola el programa de un partido, se ha creído en el caso de ir informando á la reina de cuantos asuntos de gobierno han aparecido durante el verano.

Estas conferencias diarias tienen una gran importancia. No significan solamente la materialidad de la información; hay algo más: la exposición de motivos primero, la solución más adecuada después.

De esta forma van analizándose, resolviéndose *a priori*, todos los problemas.

Resueltos así, queda un último punto, sobre el cual giran los demás, y esta es la cuestión de confianza. ¿Será ratificada por S. M. en el partido conservador, ó por el contrario, del examen y como corolario de estas conferencias se impondrá un cambio de política?

La crisis está en la atmósfera, la exigen las circunstancias, la pide el país. En estos momentos el patriotismo hay que demostrarlo de manera que entre por los sentidos.

Los actuales ministros, excepto rara excepción, han fracasado por completo. El pueblo, con sus rechiflas, les ha demostrado su disgusto; la opinión les es contraria; de todo el mundo espera esa misma opinión medidas salvadoras, menos del actual Gobierno.

Con repetición que asusta, las equivocaciones y las debilidades han cubierto todo su camino político, malgastando las fuerzas vivas del país, y agotando sus sentimientos viriles, poblado de nubes pesimistas el espacio, y llevando al alma la tristeza y la desesperación.

De continuar así, la vida se hará imposible muy pronto. El actual oxígeno que se respira está viciado; y es preciso renovarlo.

Y no valen arrogancias como las de *La Epoca* que contestando á cuanto se viene hablando acerca de la posibilidad de un Gobierno nacional, dice que el actual Gabinete no cambiará en modo alguno de política.

Si no se le presta apoyo, dice, abandonará el poder y nada más.

Acercá del gobierno nacional opinamos que es un buen deseo, pero irrealizable de todo punto.

Mañana se celebrará Consejo de ministros bajo la presidencia de la Regente.

Entré otras cuestiones se tratará de la cuestión del personal de Filipinas y en él se acordarán varios nombramientos.

Ayer y hoy se han celebrado varias conferencias entre los ministros, los personajes más conspicuos del partido conservador y algunos generales afectos á la situación.

Sin duda por esas conferencias, por los asuntos que se han de tratar en el Consejo y por ser el primero que se celebra con asistencia de la Regente, después de un período de dos meses, se atribuye al Consejo una importancia extraordinaria.

Siguen y aun aumentan cada día los pesimismos en la cuestión de recursos.

Continúa manteniéndose en el silencio, el Gobierno.

Este confía en las fuerzas propias

de la nación, en el caso de que se confirmen plenamente los fundadísimo temores que existen acerca de un fracaso completo del empréstito grande en el extranjero.

Y la confirmación la tiene ya el Gobierno bien que procura reservarla diciendo de paso que confía en el patriotismo de los españoles para salir airoso de los actuales y de todos los posibles conflictos.

¿Y el patriotismo del Gobierno? Porque vá siendo ya más que curioso, irritante, que solo el país venga obligado á los actos de patriotismo cuando en realidad es el único que lo ha demostrado con grandes y heroicos sacrificios.

Continúan los periódicos tratando con extensión del discurso del señor Moret.

Ha llamado la atención que *El Globo*, uno de los órganos más autorizados de Sagasta diga que el jefe del fusionismo, lejos de rehuir las responsabilidades de las declaraciones de Moret, está muy conforme con forme con cuanto ha dicho. Sus palabras no han obedecido á inspiraciones de nadie, pero han interpretado el pensamiento del señor Sagasta.

Los demás periódicos consagran su atención al asunto, dedicándole extensos comentarios.

Amicis.

La escalera

—¿Sabes quien ha vuelto de París?—me preguntó ayer un amigo.

—¿Qué he de saber; hombre! Vamos, dime, quien.

—¡Marianito Lucientes!; y ahora, voy á contar á ustedes por qué se había marchado á París, Marianito.

Hace cuatro años, y á eso de las once de la noche me dirigía yo á mi casa, por la calle Mayor, cuando de pronto sentí un golpe violento en la espalda. Me volví, sorprendido y furioso, y vi que el golpe me lo había dado un caballero que llevaba una escalera en el hombro. Un caballero, si señores, y esto era lo sorprendente.

El siguió, sin decirme una palabra, con paso rápido, con ademán descompuesto, y hasta me pareció que hablando á media voz consigo mismo.

Me quedé atónito: acababa de conocer en el caballero de la escalera á mi amigo Lucientes; un joven, distinguido letrado, empleado en el ministerio de Hacienda con sus puntas y ribetes de poeta y músico.

—No puede ser él,—me dije—Si es él—añadí,—es que se ha vuelto loco. Y eché tras de él, hacia los Consejos, gritando:

—¡Eh, Marianito!

Pero Marianito no volvió la cabeza.

Era una noche de Febrero, clara, pero muy fría; la calle estaba desierta.

¡Esta loco! No es posible dudarle. ¡Una persona decente por la calle con una escalera, ni más ni menos que un cuarterelero! ¿Qué misterio es este?

Pero Marianito no corría, volaba. Verdad es que la escalera era corta. Marianito llegó al final de la calle Mayor, y en vez de torcer hacia Palacio, como yo me figuraba, entró en el viaducto.

Una idea terrible atravesó mi cerebro. Acababan de azar la verja del puente con objeto de que los desesperos de la vida no pudieran arrojarle de un salto, como estaba de moda.

En efecto, Mariano entró en el puente y antes de llegar al centro, aplicó la escalera á la barandilla, subió un tramo...

Y no subió más, por que yo le agarré del paletó y le obligué á bajar violentamente.

—¡Dejadme! ¡dejadme! exclamó, levantándose del suelo, pálido como la cera, con los ojos extraviados, y dispuestos á luchar conmigo para realizar su propósito.

—¡Qué he de dejarte!—¡Dame el brazo, vente conmigo ó llamo á la pareja y hago que te lleven á la cárcel!

No había pareja ninguna, pero mi afirmación le convenció de que le era imposible realizar su suicidio. Me dió el brazo, bajó la cabeza, rompió en sollozos, y sentí que en mis manos caían sus ardientes lágrimas.

Como una hora estuvimos andando por las calles extraviadas de Madrid sin que él ni yo pronunciásemos palabra. De este modo llegamos hasta la Plaza de las Cortes.—Allí, al fin, me decidí á interpellarle.

—Pero, hombre,—le dije,—tú, el hombre feliz por excelencia, querido de tus jefes, de tus amigos, de las mujeres en general y de tu hermosísima novia en particular... Explicame, no comprendo...

—¿No ibas á ser más dichoso que nunca?... ¿No ibas á realizar tu sueño dorado?... ¿A casarte?

—¡Ah! ¡fementida! No me hables de ella! ¡mujer, inicuá vill!

Me quedé consternado.

—¿Qué dices? ¿Ella un ángel de hermosura y de bondad, todo amor, todo constancia?... ¿No me lo has dicho cien veces?

—Sí, te lo he dicho. ¡Oh! ¡Quién puede buscar en ese abismo que se llama corazón de la mujer! ¡Me ha engañado; su amor era mentira; su rostro angelical, es una máscara que oculta el semblante del más repugnante materialismo.

—Me confundes. Cuéntamelo todo. Soy yo tu amigo de la infancia. ¿Dudas de mi amistad?

—No, aunque me hayas salvado la vida. Escucha, pues. Ya lo sabes; había decidido casarme con Julia; yo lo deseaba, y, por otra parte, su madre me había hecho indicaciones tan explícitas, que no tenía más remedio que pedir su mano ó no volver por la casa. Yono dudaba del amor de Julia. ¿Qué dudar? ¡Si creo que creo en él todavía! Sin embargo, aunque esperaba ser feliz con ella, me inquietaba su afección á los placeres, al lujo, á todo género de vanidades. ¡Lo que esa mujer me ha hecho gastar en butacas para los teatros, en bouquets, en chucherías y,—ahora me atrevo á decirlo,—en alguna ú otra de excesivo valor para mí, y que ella fingía regalo de alguna de sus amigas!

Pero yo encontraba todo esto disculpable. ¿No es natural que la mujer se complazca en regalarse y brillar, y más quien, como Julia, es tan bonita?—Cuando se case, decía yo, dejará de ser frívola, y será buena mujer de su marido y casa. El día en que ella supo que yo había pedido su mano, manifestó júbilo; pero me dijo... que no corría prisa.

—¡Rara contestación!—exclamé.

Lucientes continuó:

—Mira,—me dijo la pérdida,—yo te quiero mucho, muchito, de todas veras, más de lo que tu te figuras; pero no soy tan impaciente como mi mamá. ¿No me has dicho que te darán pronto un ascenso? ¿Que ese ministro amigo tuyo quiere que seas diputado? ¿Que tienes proyectos importantes para mejorar de fortuna? ¿Y por qué no esperar?... ¿No crees en mi cariño?... ¡Jamás, jamás seré de nadie, sino tuya!

No se quedó inquietud se apoderó de mí. Sus ojos expresaban amor; pero sus frases...

La madre por el contrario, muy satisfecha, me convidó á comer aquel día.

—Come con nosotros,—me dijo,—un antiguo amigo de mi difunto esposo; uno de los más ricos propietarios de Valladolid. Parece que se vuelve á fijar en la Corte. ¡Mire usted lo que le ha regalado á Julia en recuerdo de la amistad que él tuvo con su padre!

Y me mostró una caja para guantes, de cristal y plata, que valdría muy bien sus quicientos duros.

Un frío gracioso corrió por mi cuerpo.

—¡Ese señor debe ser muy rico! exclamé, mirando á Julia.

Julia bajó los ojos y se puso á hojear un libro.

—¿Y es joven?—pregunté.

—¡Tiene la edad de todo el mundo!—contestó la madre;—cincuenta años.

Salió della casa; todo lo veía negro, sospechaba una horrible traición; pero cuando recordaba su semblante candoroso, sus juramentos, renacía mi esperanza.

Comí con ellos, con el gran propietario y con doña Matilde, tía de Julia; ya la conoces.

El gran propietario habló de sus dehesas, de los millones que tenía en fincas urbanas, en acciones del Banco de España y en papel del Estado; afirmó que había resuelto establecerse en Madrid, abonarse á todos los teatros, á palcos, comprar coches, tener gran mesa, dar magníficos bailes, y, en fin, gastar sus inmensas rentas alegremente.

—¡Pero qué dice usted!—exclamó la mamá de Julia:—¿Qué dice V., señor don Plácido? Todo eso no me parece que debe hacerlo un hombre viudo.

Y dejó caer estas palabras con retintín.

—Y; ¡es que pienso casarme!

Y lanzó á Julia una mirada de triunfador, que, de rechazo, se entró en mi pecho como una saeta.

Don Plácido era un hombre ya maduro, bajo, muy gordo, coloradísimo, pero no antipático; sus modales eran presuntuosos; en todo él se adivinaba su dinero.

Había comido como un elefante. Concluida la comida, me levanté y quise marcharme.

—Espérese V.,—me dijo la tía de Julia;—mi sobrina tiene que decir á V. dos palabras.

—Esperé.

Noté que la madre y la tía de Julia hablaron mucho con don Plácido; la madre expresaba sorpresa y placer á un tiempo. Creí notar que me dirigía miradas de piedad. Me acerqué á la tía y le dije:

—Diga V. á Julia que soy yo quien tiene que hablarla; que venga ó voy en un escándalo.

Julia vino; entró conmigo en uno de los gabinetes de la sala, y... ¡oh! ¡imposible que yo te diga lo que me dijo, y sobre todo como dijo aquellas satánicas palabras! ¿Eran sus ojos ó era su voz quien mentira? ¡oh! ¡toda ella, ojos, voz, carne, espíritu, era una perfidia, una infamia!

Se irguió como el bandido heroico que desafía el patíbulo y me dijo:

—¡Te amo... pero me caso!

—¡Miserable!—exclamé.

Y todo mi amor se convirtió en desprecio... ¡No sé como mis manos no la deshicieron allí mismo!

Sall tambaleándome, loco, muriéndome, y anduve toda la noche, como ahora, por las calles.

Al día siguiente supe que la boda se formalizaba, que debía verificarse hoy... Hoy se habrá verificado! ¿Comprendes al fin?

—¡Pobre amigo mio!—exclamé dándole un abrazo.

Y le llevé á mi casa, en la cual, hablando y hablando, pasamos la noche.

Por la mañana le acompañé á la suya.

—Señorito,—le dijo su criada;—dentro hay una señora de edad que le espera á usted; dice que es doña Matilde.

Era la tía que le alargó un papel.

—¿Qué es esto? exclamó Mariano.—¿Qué significa?...

—Esta carta, para usted, de Julia.

Abrió, temblando, el sobre, y leyó: «Adios por siempre Mariano. Perdóname, y ruega por mí al cielo, ¡que se venga y me castiga!»

Miró á doña Matilde con estupor.

—¡Claro, exclamó ella—como se ha de figurar usted!—¡Ni nadie!—Vamos al grano. ¡Pobre sobrina mia! Ayer debía casarse... Bueno... ¡Y qué boda! Todas la envidiaban. Pues no, el señor don Plácido, después de almorzar tuvo un ataque apoplético, y por la noche murió. Cuando Julia recibió la noticia, se quedó como el mármol, sin decir esta boca es mía ni derramar una lágrima. Había ido á casa de don Plácido, pero no quiso verle morir.

Un momento después se la echó de menos. He aquí lo que había pasado: salió como una loca gritando: «¡Todo, todo lo he perdido! Tomó por la calle Mayor, sin abrigo, á pesar de la noche; llegó á los consejos, y se entró en el viaducto... ¡Desgraciada! ¿Á qué decir á usted más?...»

Mariano cerró los ojos y los abrió con ambas manos. Después de un rato...

Pero señor,—dijo Lucientes,—la barandilla del puente es muy alta; ¿cómo pudo arrojarle? ¿cómo no se lo impidieron?

—¡La fatalidad!—exclamó la tía de Julia.

No se sabe cuando ni quien había puesto una escalera.

Lucientes no pudo oír más, y cayó redondo.

FERNANFLOR

Decreto importante

El señor ministro de la Guerra someterá en breve á la firma de S. M. la Reina un decreto autorizándole para refundir en un solo cuerpo de doctrina la ley de reemplazos de 11 de Julio de 1885 y la de reforma de la misma de 21 de Agosto último, así como la parte de las de 1873 y 1882 que por virtud de dicha reforma vuelve á estar en vigor.

Realizado esto, según nos ha dicho nuestro activo corresponsal en Madrid, se procederá á constituir en todas las provincias las comisiones mixtas de reclutamiento, compuestas de diputados provinciales y jefes del ejército, que han de desempeñar el cometido que actualmente corre á cargo de las comisiones provinciales.

El próximo reemplazo de 1897 se verificará ya con arreglo á la nueva ley.

También aparecerá dentro de poco una disposición dando reglas para la aplicación del art. 11 de la ley de 21 de Agosto á los individuos pertenecientes á reemplazos que están hoy en las filas. Dicho artículo concede á

esos individuos derecho á alegar las excepciones que les hayan sobrevenido después del sorteo (lo cual no concedía la ley de 1885) siempre y cuando sea por causa de fuerza mayor, como fallecimiento ó inutilidad de las personas que producen la excepción, ó que cumplen las edades que la ley determina.

Conviene advertir, no obstante, que los soldados á quienes se concedan esas excepciones no empezarán á disfrutarlas hasta que se incorporen á las filas los reclutas del reemplazo siguiente. Así lo dispone la misma ley.

Más adelante y previo informe del Consejo de Estado, se publicarán los reglamentos para la aplicación de la ley reformada.

Estación Enotécnica

DE ESPAÑA EN CETTE

BOLETÍN SEMANAL.

Según la estadística oficial el comercio exterior de Francia con relación á bebidas arroja las siguientes cifras, comparadas con las del año precedente, para los 8 primeros meses de 1896.

Las importaciones han dado el resultado que sigue:

Table with 3 columns: Importaciones, 1896, 1895. Rows include Vinos de todas clases, Aguardientes y licorosos, Cervezas, and Total francos.

El aumento proviene sobre todo de las compras de vino hechas en nuestra nación, pues como se sabe la cosecha francesa fué el año pasado reducida. Véase en detalle las cantidades de bebidas compradas al extranjero.

Table with 3 columns: Vinos de España hect., 1896, 1895. Rows include Italia, Portugal, Argelia, Túnez, otros países, and Total hectólitos.

Como se observa, hemos sido ó somos nosotros los que más nos hemos aprovechado del déficit que Francia experimentó el año 1895, debiendo hacer notar aun que han entrado 30.000.000 de kilos de pasas en los 8 meses de 1896 que representa un valor de 3.387.000 francos contra 1.800.000 kilos que entraron en igual tiempo de 1895 y que tienen un valor de 78.000 francos. Dicho aumento parece que no tiene otro origen, lo mismo que el de la importación, que el de la insuficiencia de cosecha en 1895.

Las exportaciones han dado el resultado siguiente:

Table with 3 columns: Exportaciones, 1896, 1895. Rows include Vinos de todas clases, Aguardientes y licorosos, Cervezas, and Total francos.

Estas sumas las ha originado la venta de las mercancías á continuación expresadas:

Table with 3 columns: Vinos en pipas de la Girona, 1896, 1895. Rows include Girona, otras partes, Vinos en botellas de la Girona, otras partes, and Total hectólitos.

El aumento que arroja este año respecto al anterior se debe sobre todo á las demandas de vinos para Suiza, Inglaterra, Bélgica y Alemania. Los vinos gaseosos han ido en notable contingente á Inglaterra, lo mismo que los licores.

Los mercados franceses para nuestros vinos siguen como reseñábamos la semana anterior sin ningu-

na modificación en sus condiciones ni precios.

Cette 17 de Octubre de 1896.—El Director de la Estación, Antonio Blavia.

22 Octubre 1331

Resoindose la enagenación del Valle de Arán.

El valle de Arán formaba parte del condado de Cominges, en Francia. Dos años después cuando Alfonso II dió en dote á la hija del conde de Cominges, su prima; la corona condal y el territorio de Bigorre, reservóse para sí el valle aranés. Jaime I dió á los naturales de Arán algunos privilegios y fueros y Jaime II les otorgó el privilegio de la «Querimonia» por carta expedida en Lérida en 22 de septiembre de 1313 y confirmada por Alfonso IV en 15 mayo de 1328. Enemistados Jaime II de Aragón y Felipe IV de Francia, este se posesionó del Valle y se negó á devolverlo á Jaime. Interinamente se puso á disposición del rey de Mallorca y el cardenal Jusenlano, al que los dos monarcas sometieron sus pretensiones, sentenció á favor de Aragón. Reinando Pedro IV, éste para arbitrar recursos, ideó enajenar el Valle al conde de Pallars, pero los araneses juraron que perecerían antes que ser vendidos, y cuando el conde, al frente de sus tropas penetró en el Valle, encontró tan firme resistencia en los muros de Salardú, que tuvo que emprender retirada desastrosa y con trabajo pudo salvar su vida. Caí todo el ejército quedó en el campo. Después los vencedores despacharon comisionados al rey ofreciéndole «dos mil florines en oro» por su libertad. El rey aceptó y el 21 de octubre de 1331 quedó rescindida la enajenación. Juan, sucesor de don Pedro IV, conedió á los araneses el derecho de resistir con armas los atentados contra la independencia y los fueros, derecho confirmado más tarde por Felipe II y Felipe III y por último, en 1389, por acuerdo de las Cortes celebradas en Monzón, pasó el Valle de Arán á formar parte del territorio de Cataluña.

Noticias

—Hace pocos días publicó el Diario Oficial de Bruselas una real orden anulando el acuerdo del Ayuntamiento del pueblo de Lavoit, en que se nombraba secretario á una señora.

En la prensa belga se discute este asunto, y se sostiene la capacidad legal de la mujer en Bélgica para desempeñar cargos públicos, como ocurría durante el antiguo régimen.

—Los cuerpos de caballería de guarnición en Barcelona cambiarán en breve sus tercerolas Remington por carabinas Maüser.

—Con gran solemnidad y asistencia del diputado á Cortes D. Valentin Gayarre, sobrino del gran tenor del mismo apellido, han sido trasladados hace pocos días el Ronceal los restos mortales del inolvidable artista, desde la sepultura en que provisionalmente se hallaban al panteón del cementerio donde han de quedar definitivamente.

—En el tren correo de hoy marcharán á Barcelona, veinticinco reclutas rezagados, destinados al Batallón Cazadores de Figueras.

—Nuestro querido amigo y paisano el bizarro teniente de Almansa D. Benjamin Romero, ha sido merecidamente distinguido con la cruz de primera clase del mérito militar, con distintivo rojo, en premio de su brillante comportamiento en la campaña de Cuba.

Reciba el Sr. Romero la cariñosa felicitación que le enviamos.

—Como ya advertíamos ayer, después de terminar la tirada de números 068 y 078 de las 2.20 y 3.20 de la madrugada, dando cuenta de la sublevación de una compañía disciplinaria del fuerte Victoria en Filipinas, del encuentro del batallón de Vizcaya con los partidos de Betancourt y otros en Cuba y del fallecimiento del Obispo de Jaén.

Reiteramos las más expresivas gracias al Cuerpo de Telégrafos... por no haberse quedado con el dinero y los despachos.

—Hemos recibido dos Remitidos del Sr. Albiñana; uno contestación al del Sr. Pereña que publicamos ayer y otro acerca el asunto del Banco Mercantil.

Llegaron á nuestras manos á hora muy avanzada y cuando estaba compaginado este número, de modo que nos es forzoso aplazar hasta mañana su publicación.

—Entre los objetos que han figurado en la exposición regional de Lugo y que han llamado la atención por su originalidad, figura un ánfora formada por arroz, lentejas, guisantes, habichuelas garbanzos, sal y otros... artículos y llena de flores construidas con pelucillas de cebollas, ajos, guisantes y patatas.

—Para cubrir las 30 plazas de agentes de la policía judicial que se está organizando en Barcelona se han presentado nada menos que 140 instancias.

Parece que los agentes se dividirán en tres clases; percibiendo los de primera 2.000 pesetas, 1.500 los de segunda y 1.000 los de tercera.

Para desempeñar la jefatura se indica al teniente de la guardia civil don Narciso Portas.

—Está vacante la plaza de arquitecto municipal de Tortosa, dotada con el haber de 2000 pesetas anuales. Las solicitudes se admitirán hasta el 15 de noviembre próximo.

—Por el Gobierno civil se interesa la busca del niño Ricardo Molla, natural de Valencia extraviado desde hace días y residente en nuestra ciudad; tiene 13 años de edad, es de estatura baja y viste blusa azul.

—Dicen de San Sebastián que en las inmediaciones del palacio de la reina un joven de quince años se subió sobre un poste de los que soportan los cables eléctricos para el alumbrado de la ciudad, se agarró á uno y cayó muerto instantáneamente.

—Por extravío de los originales en caja, no se publicó la conclusión del interesante cuento de Fernánfor, La Escalera, inserto en el núm.º del 1.º de Agosto último. Para subsanar aquella falta lo reproducimos hoy íntegro.

—Ha sido declarado apto para el ascenso el Médico Militar segundo, nuestro querido amigo y paisano don Rosendo Castells Ballespi, que tan brillantemente se porta en el ejército de operaciones en Cuba.

—Por R. O. se ha confirmado el haber señalado por retiro al sargento de la Guardia civil, Felipe Sumalla Sabata.

—Dióse parte ayer á la guardia municipal de que en compañía de un galán se había fugado el martes una mujer casada, de oficio carbonera, muy conocida por su belleza y atractivos.

El marido burlado, que se encontró con tan desagradable sorpresa al regresar de Granada, añadió en su denuncia que la pareja se le había llevado un hijo de pocos meses.

—TRIBUNALES:

Ante el Jurado se verá mañana en juicio oral y público, la causa procedente del Juzgado de Balaguer, seguida por robo contra Sebastián Noguera y otro, defendidos por el señor Lasala, bajo la representación del Sr. Farré.

—Suma y sigue: En la causa vista ayer quedó en libertad el procesado, por haber dado el tribunal de hecho, veredicto de inculpabilidad.

—OBITORIO:

Durante las 24 horas del día 20 ha ocurrido en esta capital la siguiente defunción: José Magriñá Aleu, 70. años.

Antonio Parrado

Cirujano-Dentista de la Beneficencia Provincial de Lérida.

Extracción de dientes sin dolor. Especialista en enfermedades de la boca, Dentaduras artificiales. Opera según los últimos adelantos.

SU GABINETE MAYOR, 16, 1.º LERIDA

CONVINIENDO

á los herederos de D. Pedro Tasquer vender todos los bienes proventos del patrimonio relicto por éste, para pagar todos los créditos que dejó pendientes de cobro al tiempo de su fallecimiento, se avisa y llama á todos los acreedores de dicho D. Pedro Tasquer, hipotecarios, escriturarios, reaccionarios, quirografarios, ó de cualquier otra clase que sean para que se personen dentro el término de 15 días contados desde esta fecha en el despacho de don Juan Prat y Selva, Procurador de los Tribunales de esta Ciudad, Plaza de la Sal n.º 18, primero, á fin de convenir en la forma del pago de dichos créditos, liquidación de los intereses devengados por los mismos y no satisfechos y demás particulares que fuesen de utilidad.

Lérida 14 de Octubre de 1896.

En el Ayuntamiento.

Con asistencia de doce señores Concejales se abrió ayer la sesión, que presidió el Sr. Albiñana. Aprobada el acta de la anterior, se resolvieron dos expedientes de excepción legal, de los mozos José Qui Farré, del 95, y Tomás Morón Miquel, del 92, que fueron declarados soldados condicionales, libres del servicio activo.

Fué resuelta favorablemente la instancia del Sr. Pascual sobre rútiles anunciadores en el Pasaje.

Pasaron á informe de la Comisión 2.ª las de D. Bartolomé Catalá, Miguel Baró y Antonio Planas, y á la 3.ª (Consumos), la de Antonio Barri y Berés.

Quedó enterada la Corporación del programa que el Sr. Cura del Cementerio remitió, señalando las funciones religiosas de difuntos, para los días 1 y 2 de Noviembre.

Dióse lectura de una proposición del Sr. Alcalde sobre el establecimiento ó fundación de una sociedad local de seguros contra incendios bajo los auspicios del Municipio y con intervención de los propietarios. Acordóse nombrar una Comisión formada por los Sres. Albiñana, Pocerull y Guix, para que formulen los Estatutos para llevar adelante el proyecto, caso de ser aceptada la idea.

Dijo el Sr. Alcalde que en 19 de Julio de 1894, se tomó el acuerdo por el Ayuntamiento presidido por el señor Sol, de construir una cloaca en la calle de la Academia, obra que no se ha llevado á cabo, y como es necesaria, propuso la ratificación del acuerdo. Así se hizo, declarándola urgente, para pasarla al Gobierno civil para su aprobación y ejecución inmediata.

Se acordó, á petición del Sr. Morrell, que se instale una lán para eléctrica en la calle del Arroyo. Y se levantó la sesión.

CHARADA.

Mi todo cuarta primera la cuatro segunda tanto, que su mujer pasa el día sin dejar de coser. ¡Vamos!; tres dijo que es necesario tener la calma de un santo.

La solución en el número próximo Solución á la charada anterior Se ve ría no.

Notas del día

SANTOS DE HOY.—Stos. Nunillo y Eladio hrs. Cordula vg. y mr. y Maria Salomé vda.

Servicio Telegráfico

PARIS

Londres.—Comunican al Standard desde Berlín, que el resultado de la entrevista celebrada entre los Emperadores Guillermo y Nicolás será llegar á un acuerdo entre Francia, Rusia y Alemania acerca de los asuntos de Oriente.

21, 8'5 m.

Washington.—Dícese que la cuestión relativa al «Vigilantía» no tuvo importancia y quedó ya arreglada amistosamente sin que hubiese habido rompimiento de relaciones. El general Weyler mandó detener á un mejicano ignorando que estuviese á bordo de un buque norte americano, pero habiendo el cónsul de los Estados Unidos recordado que los tratados impedían verificar captura á bordo de los buques norte americanos, el general Weyler atendió esta observación.

MADRID

21, 8'10 m.

Se afirma que han comenzado á expedirse bonos en Ultramar con la garantía de la renta de aduanas. Ignoramos la certeza de esta noticia. En el caso de ser verdadera, respondería á la urgencia de allegar recursos.

Santander.—Ha zarpado de este puerto el vapor trasatlántico «Alfonso XIII» el cual lleva á Cuba 318 voluntarios y un millón de pesos en plata. A bordo del mismo vapor ha marchado el alcalde de la Habana.

21, 8'15 m.

El Tiempo confirma las apreciaciones hechas sobre el Gobierno nacional. «El hecho es—dice que el señor Cánovas—diga lo que quiera la prensa ministerial, ha pensado dejar el Gobierno cuando las circunstancias sean tales que no pueda valerle de su solo esfuerzo, contando para ello con el apoyo del señor Sagasta y bus-

cando en la formación de un Gobierno nacional la solución del problema político. De buen grado dejaría el señor Cánovas el poder, después del fracaso del empréstito; pero teme el efecto que puede causar su retirada en el extranjero, y quiere antes procurar defender la cuestión económica con los recursos propios del país. Agotado este filón, si no se obtienen ventajas positivas en Cuba, el señor Cánovas creará llegado el momento de apelar al concurso de todos los hombres de buena voluntad para hacer frente á las circunstancias.»

21, 8'20 m.

El Globo considera totalmente fracasado el empréstito, y añade que el Gobierno ha fracasado también en el orden militar, en el económico y en el político, por cuyo motivo carece de autoridad para continuar un solo momento más en el sitio que ocupa. Recuerda El Globo que sin la oposición liberal no hubiera habido la imposición condicional del empréstito en la ley de auxilios á los ferro-carriles, y que al menos ahora si nos quedamos [sin empréstito no tendremos que hacer concesión alguna á las Empresas ferro-viarias, mientras que con el Sr. Cánovas y los suyos España hubiera quedado sin empréstito y sin ferro-carriles.

21, 8'25 m.

Telégramas particulares de Manila, confirman que se ha levantado una partida insurrecta en Montalvan, pueblo de la provincia de Manila, situado á 25 kilómetros de la capital. Montalvan cuentan 6.000 habitantes. Una pequeña columna salió en persecución de la partida, que se disolvió en el acto sin hacer resistencia alguna. Las pesquisas hechas dan por resultado que los hermanos Luna Novicio eran de los principales jefes de la conjura.

PARTICULAR DE «EL PALLARÉS»

MADRID

21, 3'30 t.—Núm. 0.131.

En el Consejo de Ministros con la Reina después del discurso del Sr. Cánovas sobre las cuestiones pendientes, se acordó el nombramiento del general Polavieja para el cargo de segundo cabo en Filipinas.

Le acompañará el general Zappino y además se nombrará otro consultándolo con el señor Polavieja.

En el Consejo se trató de la reclamación de los Estados Unidos acerca el bando sobre elaboración y exportación de tabacos.—A.

21, 9'55 n.—Núm 144.

El Presidente del Consejo, Sr. Cánovas, ha manifestado categóricamente á la Reina, que era inevitable aplazar la contratación del empréstito hasta que mejore nuestra situación en Cuba, por alguna visible ventaja alcanzada sobre los insurrectos.

Tan depende de esto que pueda el Gobierno hacerse con los recursos necesarios, que ha teleografiado al General Weyler, diciéndole que urge se dé una formal batida á las huestes de Maceo en Pinar del Río.

Esta situación del ministerio estimase como muy difícil. La declaración del Sr. Cánovas ha producido un efecto terrible, siendo objeto de todas las conversaciones en los círculos políticos.

Bolsa: Interior 61'40.—Exterior 72'20.—Cubas del 86, 85'25.—A.

NOTA. A las seis de la mañana hemos dejado de recibir los telegramas de última hora, que llegarán, si llegan, cuando ya no puedan ser aprovechados.

IMPRENTA DE SOL Y BENET

Mayor 19, Blondel, 9 y 10

LÉRIDA

SECCION DE ANUNCIOS

PORTFOLIO DE FOTOGRAFIAS

FORMA UN RIQUESIMO TOMO ENCUADERNADO EN TELA, CONTENIENDO 320 FOTOGRAFADOS INIMITABLES DE

Ciudades • Paisajes • Edificios históricos • Esculturas • Monumentos • Montañas • Ríos • Lagos
 Cascadas • Puentes • Puertos • Bosques • Selvas vírgenes • Templos • Tipos y Costumbres de todos los países del mundo.

PRECIO PESETAS 17'50

PUNTO DE VENTA

EN LA LIBRERIA DE SOL Y BENET MAYOR, 19 LÉRIDA

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

DE

ELABORACION DE VINOS

DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANOSO DE ZÚÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

Se vende en la Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19.—Lérida

PANORAMA NACIONAL

Colección de 20 cuadernos de 16 vistas cada uno, verdadero vade-mecum de todo buen español.

PRECIO DE CADA CUADERNO 75 CÉNTIMOS

UNA PESETA REMITIÉNDOLO CERTIFICADO POR CORREO

SE HAN PUBLICADO SIETE CUADERNOS

Se vende en la Librería de SOL Y BENET Mayor, 19 LÉRIDA

TALLERES DE MAQUINARIA

— DE —

JOSÉ SAFONTS

Especialidad en máquinas para molinos harineros.—Prensas hidráulicas y de tornillos.—Turbinas sistema Fontaine perfeccionadas; su efecto útil, el 85 por 100, garantizadas por un año, su buena marcha y solidez.

Paseo de Fernando, 30. — LÉRIDA

5.000 PESETAS CONTRA 1.000

apuesta el autor del

SANDALO SOL á que ningún otro farmacéutico sabe preparar cápsulas de Sandalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Las capsulas-perlas de Sandalo Sol contienen 25 cen-
SALOL y Menta, el mejor retígramo cada una de esencia pura de sandalo con medio y el mas económico para la curacion rapida de los flujos de las vias urinarias.—Frasco, 2 pesetas 50 céntimos.

INYECCION SOL Higiénica, curativa.—Eficaz en los flujos rebeldes y muy útil á las irritaciones ó inflamaciones de la ureta y de la vagina.—Frascos 2 pesetas: Barcelona, farmacia de Sol, Corribia, 2, esquina plaza Nueva.—Amargós, plaba de Santa Ana, 9.—Pau y Viaplana, Viedriria, 15.—San Juan de Dios, Prover, 236.—Teixidó, Manso, 62.—Vidal y Vinardell, Gignas, 32, y principales.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de sandalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS: Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1889 y Gran Concurso de París de 1895. Diez y ocho años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

NO FIARSE DE IMITACIONES PEDIR

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

LAMARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

Unicos depositarios en Lérida, Sres. SOL y BENET, Mayor, 19

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más de activo, para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsias demás nerviosos. Los males del estómago del hígado y los de la infancia en general, se curan infanblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo á todas partes.

DOCTOR MORALES, CARRETAS, 39.— MADRID
 En Lérida farmacia del Doctor A. Abadal y Grau